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Teresa Cunha 

 

Es difícil entender por qué Teresa Cunha firmó la 6ª carta del autoproclamado 

colectivo de víctimas. O por qué se identificó, coherentemente, como una "víctima". 

¿Y por qué, cuando se produjo la cancelación de BSS por parte del propio CES, informó 

a un colega brasileño de que lo que se haría entonces sería asignar el trabajo de BSS a 

otra persona? 

Toda la documentación existente (2005-2022) muestra a Teresa Cunha como 

una mujer en busca de superación intelectual y profesional en el CES y Boaventura de 

Sousa Santos, ilustre profesora e intelectual muy admirada por ella, y otros 

investigadores igualmente distinguidos en el CES, institución donde desea 

desesperadamente integrarse y liberarse de su vínculo con el Instituto Politécnico de 

Coimbra,  donde tenía su lugar asegurado. Los términos en que se dirige a sus mentores 

son siempre de gran respeto y afecto; y, más hacia el final, de aquellos que han 

conquistado la autoridad y el estatus.  

Con BSS, TC manifiesta en sus mensajes un vínculo de afecto cada vez más 

intenso. El tono de los mensajes es extremadamente seductor, en un lenguaje sugerente 

y acogedor, a veces rayando en lo manipulador. Nos recuerda la trayectoria de un 

noviazgo. Al mismo tiempo, el intercambio de mensajes revela, sin duda, a lo largo del 

tiempo el gran compromiso de TC en el trabajo colaborativo con BSS, que a veces 

solicita, y recibe, su apoyo para intervenciones públicas en áreas donde tiene más 

información y conocimiento, o incluso "sensibilidad". ¿Cómo es posible que esta mujer, 

que parece revelar tanta sensibilidad en lo que escribe, se haya alineado (¿desde el 

corazón?) con la brutal cancelación de BSS? ¿Cómo se relaciona esta actitud con la 

trayectoria previa de sus relaciones con BSS? 

En 2005 TC se matriculó en el doctorado en el CES, después de haber solicitado 

a BSS y a Maria Paula Meneses que fueran sus (co)supervisores, lo que aceptaron. 

El tema, con un marco teórico feminista, fue anunciado de inmediato como 

refiriéndose a las mujeres líderes en Timor, Mozambique y Angola. El acta da buena 

cuenta de la discusión que tuvo lugar sobre las propuestas de trabajo, el reconocimiento 

de la importancia de las sugerencias del BSS, y finaliza anunciando la oportuna 

presentación escrita del protocolo de investigación por parte del TC. Nótese la 

metodología seguida, que le da un gran protagonismo al doctorando, ya que solo ocurría 

en el CES. 

 

 (…) 

3- El profesor alertó sobre el interés y la necesidad de un estudio comparativo en una 

tesis doctoral y sobre la novedad de hacerlo sobre el espacio-

tiempo del colonialismo portugués. Por otro lado, hubo un interés 

en posibilitar un estudio que contribuya a contar la historia del 

colonialismo y el período poscolonial de estos países de otra 

manera, es decir, desde las biografías y narrativas de las mujeres, 

como sujetos subalternos o subalternizados.  

También se discutió que un enfoque fenomenológico y etnoscriptivo implica un cierto  

aparato  teórico que trabaja sobre las representaciones y sus 

narrativas y requiere un trabajo de campo consistente y profundo. 

Esta opción tiene una dificultad añadida, que es la traducción de 

los idiomas utilizados por las mujeres y el idioma portugués, que 

debe ser considerada de inmediato. Dado que ya hay proyectos de 

investigación en Mozambique y Angola en el CES, estos pueden, si 
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resultan interesantes, oportunos y posibles, servir de punto de 

apoyo para este trabajo.  

En el caso de que la opción se centre principalmente en el estudio de las mujeres 

líderes en estos países, en sus condiciones de emergencia y ejercicio 

del poder, el  aparato  teórico será diferente y requerirá un estudio 

documental profundo y complejo para lo cual será fundamental el 

archivo del Centro 25 de Abril, además de un estudio de las 

biografías de estas mujeres y los contextos en los que estas 

lideresas emergen y se ejercen.  

 

Los países seleccionados se convirtieron en Timor y Mozambique, y el estudio 

se centró en el papel de la mujer en la transición poscolonial. En la reunión también se 

discutieron las posibles posibilidades de financiamiento del proyecto.  

El 4 de junio de 2007 solicita una carta de recomendación a BSS para su 

solicitud de beca de la Fundación para la Ciencia y la Tecnología, lo que volvió a hacer 

en los años siguientes, entre 2008 y 2013, para becas de investigación de la Fundación 

Calouste Gulbenkian; a partir de 2013 para becas postdoctorales de la FCT. 

El 4 de octubre de 2007, TC se dirigió a "Querido Boaventura/Querida Paula", 

dando cuenta de la solicitud cumplimentada y agradeciéndole su aliento: "Muchas 

gracias por todas sus palabras de aliento porque esto es muy importante para mí". 

Entre el 3, 7 y 12 de agosto de 2009, hay un intercambio de correos electrónicos 

sobre un "entendimiento" entre el CES y la Universidad Nacional de Timor Oriental. 

En uno de sus mensajes, BSS elogia los escritos originales que TC le envió y la anima 

fuertemente a hacerlo: Sus informes son fabulosos y Diana Andringa está 

absolutamente entusiasmada con sus historias, dijo BSS a TC el 07.08.2009. 

El 6 de octubre de 2009, TC escribió a "Querido Boaventura / Querida Paula", 

dando cuenta de los avances de su trabajo, pero comenzando con una nota personal 

extremadamente afectuosa, en la que alude a los regalos timorenses que había recordado 

adquirir en Timor. 

El 15 de julio de 2010, TC agradece a BSS sus comentarios sobre la 1ª versión 

de la tesis: "Me emocionó mucho haber hecho este esfuerzo en medio del vértigo que 

es el CES y todas las demás cosas. En primer lugar, muchas gracias y otro 

agradecimiento desde el fondo de mi corazón por los sabios comentarios y por el aliento 

que encuentro en ellos". Y concluye este mensaje de correo electrónico: "Todo mi 

experimentalismo y todo lo que he hecho hasta ahora está profundamente inmerso en 

las enseñanzas que he recibido de ti. No tengo ninguna duda sobre la participación en 

el mérito que puede tener esta disertación. Acepta un abrazo del corazón". 

A su vez, BSS respondió a TC diciendo que este último había hecho un trabajo 

notable y que merecía "nuestro cariño y solidaridad". 

El 15 de septiembre de 2010, otro correo electrónico al "Querido Profesor" 

agradeciéndole todo el apoyo que tuvo. Cabe destacar que el 14 de julio el Autor le 

había enviado un correo electrónico con comentarios muy elogiosos, acompañados de 

varias notas críticas, a la tesis, que considera lista para ir a exámenes. TC responde: "Le 

agradezco inmensamente sus palabras y como se puede imaginar me quedé muy feliz 

de entender que mi trabajo está en condiciones de poder ir a los exámenes públicos. No 

lo habría logrado sin todo lo que he aprendido y escuchado de ti o sin tu preciosa guía". 

A esto le sigue una referencia muy tierna a una estatuilla timorense que tiene que ofrecer 

a su supervisor, pero que quiere entregarle, porque el ritual lo requiere, pero también 

porque "te echo de menos".  

El 5 de octubre de 2010, TC escribió lo siguiente: 
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Querido Buenaventura, creo que ha llegado el momento de confiarte dos o tres 

reflexiones que me han acompañado a lo largo de todo el trabajo que he desarrollado 

para llevar a cabo mi tesis doctoral. En primer lugar, debo confesar que he echado 

mucho de menos una buena conversación contigo, cara a cara, para que con tu 

sabiduría me des nuevos impulsos y corrijas mis errores. No es una queja. Ni mucho 

menos es una queja. Siempre tenía comentarios frescos y extremadamente competentes 

sobre todas las noticias y materiales que enviaba. Con ellos trabajé, reflexioné y seguí 

adelante. Sentido  

siempre que mi red de sabiduría estaba atenta y activa, por lo que nunca me sentí sola. 

Sin embargo, permítanme algunas inseguridades que pongo a continuación. El hecho 

de que nunca hayamos podido reunirnos en persona en los últimos tres años de trabajo 

que incluyó el campo y la redacción, si bien no significa la ausencia de orientación y 

apoyo por su parte, ¿puedo entenderlo también como una confianza en la calidad de 

mi trabajo o en la impertinencia estratégica que pueda tener para el CES y para su 

visión de lo que es importante hacer hoy? 

(…) 

Creo que podría aportar cosas nuevas y diferentes al CES, que siento que ha sido mi 

comunidad científica durante nueve años, aunque mi afiliación sigue siendo 

estrictamente informal. 

(…) 

Su estatuilla del Ataurense sigue esperándolo a él y a mí para poder abrazarlo 

 

¿Cómo puede quejarse de acoso cuando fue ella la que se quejó de estar más cerca de 

BSS y cuando le compró regalos, queriendo "abrazarlo"? Lo que se puede ver en este 

correo electrónico es que desde 2010 TC quería afiliarse formalmente al CES (donde 

en 2024 dijo que había sido víctima de acoso....) 

El 3 de enero de 2011, TC le pidió a BSS que la aceptara como su becaria 

postdoctoral (todavía estaba esperando que se programaran los exámenes). 

En marzo de 2021, el TC afirma que  

 
El 20 de mayo de 2011, fecha de los exámenes de doctorado ya programados, 

Teresa Cunha pide al Autor información sobre el formato respectivo y consejos sobre 

cómo proceder, concluyendo: "Todas sus palabras e ideas me parecen útiles y amorosas, 

por lo que no quiero dejar de poder contar con ellas si usted quiere". BSS respondió, 

como siempre, a la solicitud del TC. 
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En su tesis doctoral, TC es muy efusiva y tierna en su agradecimiento a la familia 

y amigos. En lo que se refiere a los maestros, rinde homenaje a BSS: 

 
El 23 de junio de 2011, TC, después de felicitarlo por otro premio "merecido", 

le pidió al autor que "se uniera, como supervisor, a [su] solicitud para la beca 

postdoctoral de la FCT". La cual fue prontamente otorgada (la beca le fue otorgada, 

según un mensaje del 23 de septiembre de 2011, donde TC le dice a BSS Santos: 

"Gracias por todo lo que has hecho por mí para llegar aquí"). En el mensaje del 23 de 

junio, TC también aprovechó la oportunidad para recordar a BSS que su estímulo lo 

llevó a sentirse "parte de la comunidad científica y humana del CES" (pudiendo 

liberarse de la IPC, que evidentemente era su mayor deseo). 

El 25 de julio de 2011, TC, en un correo electrónico dirigido a BSS, reflexiona 

sobre varios temas relacionados con su futuro dentro del CES, y dice en un momento 

dado: "Buenaventura, tengo un inmenso respeto humano e intelectual por ti. Un respeto 

que se completa con buenos deseos, estima y amor. No tengo miedo de ninguna de estas 

palabras. He dicho varias veces que eres el mejor maestro que he conocido y tenido y 

que todas tus lecciones y todas tus palabras siempre han sido precisas, profundas e 

indispensables. Aprendí cosas fundamentales de ti, como distinguir entre la arrogancia 

y el orgullo, la rectitud, la confianza en ti mismo y en tu trabajo, el rechazo a la 

intimidación. Aprendí a distinguir entre el conocimiento y la sabiduría". Y concluye: 

"Lo abrazo fuertemente y con el respeto intenso y amoroso que le he dedicado durante 

mucho tiempo". 

El 23 de septiembre de 2011, TC agradece a BSS por conceder la beca FCT: 

Gracias por todo lo que habéis hecho para traerme hasta aquí (...) y espero que algún 

día podáis deciros a vosotros mismos que ha merecido la pena confiar en el trabajo de 

esta feminista irreverente con muchas habilidades de lucha social y a la que le encanta 

estudiar e investigar. ¿Feminista irreverente que solo descubrió que fue víctima de 

acoso en 2024?. 

El 25 de noviembre de 2011, TC agradece a BSS por otra carta de 

recomendación que resultó en una beca del Instituto Francés para Sudáfrica. En este 

mismo mensaje, escribe TC: "Mientras tanto, querido Boaventura, como ya le dije a 

Lassal [secretario de la BSS] estoy pensando en coser una manta sur/norte 

reconciliando la tela polar y una hermosa capulana para reinventar una manta de viaje. 

Cuenta con uno para ti en cuanto terminen las 22 horas de la semana escolar y podré 

dejar espacio a este estereotipo femenino que, al fin y al cabo, también es un poder 

incomprendido". 

El 4 de abril de 2012, TC envió a BSS un correo electrónico en el que revelaba 

muchas de sus preocupaciones sobre sus compromisos con ALICE, y cómo cumplirlos, 

así como la organización administrativa de la propia ALICE, cuyo modelo "jerárquico" 

no le gustaba. Por otro lado, de este mensaje se desprende que TC ha asumido 
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demasiados compromisos, dentro y, al parecer, fuera del CES, que también interfieren 

en su vida familiar. Hay cierto resentimiento, que, sin embargo, sigue suspendido "con 

un abrazo muy amistoso". 

En marzo de 2013, TC se integró en el proyecto ALICE, en el que, al igual que 

los demás investigadores, fue remunerada, aunque TC había mencionado que no estaba 

totalmente disponible para el proyecto: 

Por último, comuniqué al profesor Boaventura que hasta finales de junio de este 

año continúo realizando actividades docentes en la ESEC, lo que reduce mi capacidad 

para dedicarme exclusivamente a la investigación, como ya le había informado 

anteriormente al presentar el proyecto postdoctoral. 

4- El profesor Boaventura no rechazó la idea de continuar el trabajo con los 

equipos de proyecto con los que ya me he comprometido, reiterando, sin embargo, la 

necesidad de ser flexible en la gestión de mis intereses más particulares, para 

desarrollar mi capacidad de escribir en equipo en el tablero de 'Alice' y me invitó a la 

reunión del proyecto que tuvo lugar ese mismo día a las 15 horas en la sala 1 del CES, 

a la que me comprometí a asistir en el siempre y cuando mi labor docente me lo 

permitiera ese día. 

Esta idea fue reiterada en el correo electrónico del 11 de marzo de 2012: 

En la reunión con el profesor Boaventura planteé estas cuestiones y vimos que 

habría que encontrar una solución que permitiera, por un lado, una participación 

efectiva, útil y responsable en 'Alice' sin negar, eso sí, todo el trabajo en red y científico 

ya construido con colegas del CES y con otros de otros países.   

El 10 de abril de 2013, en respuesta a una inquietud de BSS, TC le asegura su 

compromiso con el proyecto ALICE: "Estoy completamente dentro, sin duda, muy 

orgulloso y honrado de formar parte de este equipo y de esta investigación. Por lo tanto, 

estoy muy contento de ver reforzada la idea de que vamos a trabajar juntos y acojo con 

gran atención sus consejos y sugerencias. Sabes que siempre los sigo con detenimiento 

y rigor y ahora seguirá siendo así. Gracias por decirme exactamente lo que piensa sobre 

la posible dispersión de mi trabajo de campo y mis actividades en los próximos meses". 

A lo que BSS responde, en un mensaje del 16 de abril de 2013: "Sus explicaciones me 

satisfacen plenamente [...] Continúo pidiéndoles que eviten la dispersión, pero me 

alegra saber que son tan conscientes de este peligro como yo"). El mensaje del TC del 

9 de abril de 2013 justifica la preocupación de BSS por la "dispersión" de su 

colaboradora, que enumera las numerosas tareas que tendrá a su cargo en los meses 

siguientes.  

El 18 de julio de 2013, BSS felicitó a TC por una escritura creativa que recibió 

de ella y que le pareció "conmovedora". A lo que ella reaccionó, este fue un hermoso 

abrazo que me dio querida Boventura. Estaba, así, atrapado sin prisa en tu abrazo. 

Quedan menos de días y estaremos aquí en esta tierra que se rebelará para sentir mejor 

los torbellinos de rabia pero también de esperanza Dormiré feliz con tu beso como  

El 15 de noviembre de 2013, un largo intercambio de mensajes, que incluye los 

problemas domésticos y familiares de la TC en sus informes de investigación, muestra 

la armonía científica e institucional entre la TC y la BSS. Dice: "cuenten siempre 

conmigo como yo cuento con ustedes"; y ella "cuenten siempre conmigo como yo 

cuento con ustedes". 

El 19 de marzo de 2014, TC le pide a BSS que escriba un prefacio para un libro 

que reúna sus historias, a lo que él accede: "Estoy feliz de escribir el prefacio". 
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El 28 de agosto de 2014, TC pidió a BSS que presentara públicamente un libro 

suyo, junto con Isabel Allegro1. Ella dice: "No puedo pensar en otras personas para 

eso". En ese mismo mensaje, TC expresa su deseo de enseñar "en uno de los doctorados 

del CES". 

En un mensaje fechado el 11 de noviembre de 2014, Sara Araújo comunica a 

ALICE dos solicitudes de financiación: de Aline Mendonça para ir a Cuba para el 

Congreso Internacional de Pedagogía; y Teresa Cunha para participar en la asamblea 

general de CODESRIA. Respuesta del autor: "Para mí sí a las dos. Pero Aline tiene que 

comprometerse con la publicación. Y se pospuso la elaboración del código. Está 

concedido para cuando se produce, Teresa merece mucha atención". 

La preocupación del demandante por el desempeño de Aline Mendonça en 

ALICE se hace más clara en un mensaje del 10 de febrero de 2016 dirigido a TC, quien 

le informa de su correspondencia con esa colega sobre su colaboración para el libro 

programado sobre "otras economías". 

Estos dos mensajes muestran cómo TC se estaba volviendo cada vez más 

influyente en ALICE. Esto confirma el mensaje que le envió Bruno Sena Martins el 24 

de marzo de 2016 sobre los libros en preparación para su publicación. 

Algunas fricciones entre BSS y CT, más que naturales en contextos como este, 

se resuelven en un curioso intercambio de correos electrónicos el 2 de agosto de 2016. 

Según los informes, BSS estaba molesto por el comportamiento apresurado de TC en 

una reunión. La respuesta de TC: "Mis signos de prisa pueden haber sido incómodos 

para usted y el equipo, y si es así, me disculpo. pero estimé que lo fundamental del 

trabajo estaba hecho y dicho y todavía tenía obligaciones familiares. Esto del cuidado 

es tan concreto y definido como cualquier otra cosa. lo que me molesta, y no sé ser de 

otra manera que decírselo abiertamente a todo el mundo, es que son muchas las señales 

que recibo de ustedes de que hubiera sido mejor no haberme invitado a la coordinación 

de ALICE. pero, querido Buenaventura, has de saber que no necesitas apaciguar ningún 

sentimiento dentro de mí si quieres corregir este error tuyo, las tareas asumidas se 

cumplirán y todo será pacífico, sin más". BSS pidió perdón por su "mal momento" y 

todo parece haberse pacificado, como demuestran los siguientes mensajes sobre la 

preparación de los libros para su publicación en el ámbito de ALICE, y con los que TC, 

que sigue dirigiéndose a BSS como "querido Boaventura", colabora muy 

estrechamente.  

En su mensaje del 9 de diciembre de 2016, TC se refiere a los problemas que 

encuentra en el texto de Aline Mendonça. 

El 2 de enero de 2018, BSS muestra su disposición a intercambiar puntos de 

vista con TC sobre los conflictos en el proyecto Mémoirs, lo que revela la influencia 

 
1 Que el 25 de enero de 2025 escribió un texto, disponible íntegramente en 
https://www.supportboaventuradesousa.com/ en el que afirma lo siguiente: Esto es lo que creo que 
estará sucediendo en Coimbra, en el CES – Centro de Estudios Sociales y Ciencias Humanas (el único en 
Europa con este alcance). Con respecto a lo que sé de lo que ha sucedido y está sucediendo, dos cosas 
me preocupan en este momento.  
Por un lado, la intención, expresada por algunos doctorandos recientes o investigadores de este 
Centro de Estudios, de difamar al fundador: Boaventura Sousa Santos. Una difamación que comenzó 
con un mural acusatorio escrito en las paredes del propio Centro, y que luego se amplió, cuando tres 
investigadores firmaron una denuncia contra el profesor fundador y otros investigadores que se 
consideraban sus cómplices. (...)Quizás algunas de las mujeres que fueron y ahora son investigadoras 
del CES, realmente quieran volver a la tortilla, en línea con el #MeToo, para que ellas, y quien esté de 
acuerdo con ellas, estén al frente de la institución. Veremos más adelante, seguramente con pesar, el 
devenir de la historia de la calidad de esta institución científica. 

https://www.supportboaventuradesousa.com/
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que TC había ganado en ALICE. TC era entonces el coordinador del NHUMEP, núcleo 

del que formaban parte los investigadores implicados en Mémoirs.  

El 19 de enero de 2018, TC envía un mensaje a "querido Boaventura y queridos 

colegas" en el que expresa su decisión de "hacer una especie de hibernación" para 

dedicarse a los libros que tiene entre manos. En el mensaje, se puede ver su miedo de 

tener que regresar, a tiempo completo, a la Escuela de Educación de Coimbra, donde 

mantuvo su puesto como profesora. 

El 22 de enero de 2018, BSS se dirige a TC en el sentido de hacer todo para que 

no pueda suceder nada de lo que teme (teniendo que volver al Instituto Politécnico de 

Coimbra, donde siempre ha mantenido su lugar). Lo que más desea es continuar con el 

trabajo que tanto placer le da en el CES. El mensaje termina con un arrebato de BSS a 

quienes se quejan (como ella) del trabajo que les abruma: "Tanto investigadora del 

mundo que me gustaría tener el privilegio de publicar un libro coordinado conmigo, 

sobre todo con la perspectiva de las tres lenguas (un caso muy raro), mientras incluso 

parece que le pido un favor a 'los míos' para terminar sus compromisos".  

 

Al día siguiente, el 23 de enero de 2018, llegó la respuesta de TC: "Soy yo quien pide 

un favor. Yo soy el que les pide que por favor comprendan que, en este momento, no 

puedo ir más rápido de lo que he mencionado, por las razones que he explicado. El que 

te pide que por favor me dejes terminar estos libros contigo, para las diferentes 

ediciones, soy yo. Quién sabe el tamaño del privilegio, de poder trabajar contigo, soy 

yo. Por favor, entiendan esto. Me siento agotada. Solo necesito que lo sepas". 

En respuesta, BSS tranquilizó a TC: Entiendo su pánico por volver a ESEC, lo cual no 

es nuevo. Si yo estuviera en tu posición tendría el mismo pánico. Pero, francamente, 

no veo ninguna razón para ello. Eres becario postdoctoral en el CES y vas a solicitar 

la FCT. Tienes todas las razones para ser optimista. Así que planifiquemos asumiendo 

que te vas a quedar con nosotros. De hecho, ni siquiera puedo imaginar otra cosa. BSS 

pretendía incentivar a TC en un momento de mayor falta de productividad, lo que 

implicaba claramente que el retraso de TC en la entrega de los materiales para el libro 

no pondría en peligro su publicación ni su continuidad en el CES (que dependía de 

ello). 

 

El 2 de mayo de 2018, BSS felicita a TC por un seminario que ha impartido. Ella le da 

las gracias. 

 

El 14 de agosto de 2018, BSS felicita a TC por su trabajo en la preparación de libros 

para su publicación. El 19 de febrero de 2019, lo mismo. 

 

El 18 de febrero de 2019, TC da cuenta de su trabajo a "Querido Boaventura y 

queridos todos". Está satisfecha con lo que ha hecho y dice: "Dicho esto, quiero decir 

que este trabajo ha sido un desafío profundo y una experiencia de aprendizaje muy 

hermosa. Estoy muy agradecido a quienes me pusieron en este camino (Prof. 

Boaventura)". 

 

El 6 de octubre de 2020, TC expresa su alegría a BSS por haber invitado a Catarina 

Martins a unirse a ALICE, es decir, al grupo de estudio sobre Epistemologías del Sur, 

que sucederá a ALICE. Sin embargo, Catarina Martins no se integraría, lo que parece 

haber sido una herida importante para TC (y, se sospecha, para Catarina Martins).  
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Sin embargo, todavía el 31 de marzo de 2021, TC promete "querido Boaventura": "tan 

pronto como podamos vernos, me aseguraré de hornear un buen pan con harinas 

orgánicas para ti". 

 

El 7 de octubre de 2021 es evidente el placer con el que TC comunica a BSS la 

publicación de los libros que le dio la oportunidad de publicar: "Estoy feliz de que 

hayamos llegado aquí después de tantos años". 

 

En julio de 2022, Teresa Cunha expresa a la Autora la preocupación que tiene por la 

contribución de Aline Mendonça al libro Economías del buen vivir (Ver en Aline 

Mendonça). 

 

A través de todos estos mensajes de intercambio sobre lo que parece haber sido una 

convivencia intelectual, científica y afectiva entre TC y BSS durante tantos años, ¿cómo 

entender la actitud de TC al firmar la obscena 6ª carta? ¿En qué cábala colaboró para 

intentar destruir la voz y el ser de BSS? Hasta el punto de insinuar una vez que la razón 

por la que Maria Irene Ramalho se quedó al lado de BSS fue porque tenía "problemas 

de salud mental"!! 

 Tenemos que encontrar los hilos de esta narrativa que lleven a todas estas 

mujeres a decir prácticamente lo mismo sobre BSS. 

 


